

ACTA DE LA REUNIÓN DEL CONSEJO ASESOR DE ATENCIÓN A LA SALUD DE LA MUJER

2 de febrero de 2017

En Zaragoza, siendo las 12,05 horas del 2 de febrero de 2017, se reúnen los miembros relacionados en el Anexo, en la Sala de reuniones de la octava planta del Departamento de Sanidad, sito en el número 36 de Vía Univérsitas.

El Consejero de Sanidad inicia la reunión agradeciendo la asistencia.

Comienza explicando cómo está la situación de este Consejo (en la Legislatura pasada solo se reunió un vez) y puesto que se trata de un tema importante, se quiere revitalizar. Para empezar, se va a modificar el Decreto de 2009, el cual tienen en la carpeta, para adaptarlo a la realidad actual.

Esta reunión tiene el objetivo de un primer contacto por lo que propone una ronda de presentaciones.

- Ros Cihuelo: Directora General de Derechos y Garantías de los Usuarios. Destaca que le parece una encomienda fundamental y propone a Marisa Aliaga para que ejerza las funciones de secretaria del Consejo. Informa que en la carpeta hay un documento propuesta de la nueva composición y anima a las personas que estuvieron en las anteriores reuniones para poder recuperar el trabajo anterior. Informa también que se va a crear una cuenta de correo específico para este Consejo.
- Pilar Ventura. Secretaria General de Departamento. Explica que ella, por sus competencias, no es miembro de este Consejo, pero dado que no podía asistir ni el Director General de Salud Pública ni el de Asistencia Sanitaria, y el interés del Consejero en revitalizar este Consejo, asiste a esta reunión.
- Antonio Barrachina. Director del Instituto Aragonés de Seguridad y Salud Laboral, acude en sustitución de la DG de Trabajo, Soledad de la Puente que hoy está en Madrid y no ha podido asistir.
- Mª José Rivas. Asiste en sustitución de Lourdes Andreu, de Asociación AMAC-GEMA.
- ' Isabel Gutiérrez. Directora del Hospital Clínico. Informa de su trabajo en temas de salud de la mujer.
- Teresa Sevillano. DG de Igualdad y Familias. Felicita al Consejero por la intención de fomentar este Consejo y agradece la presencia de Isabel Gutiérrez por su conocimiento en temas de desigualdad de la mujer en el ámbito sanitario y destaca la importancia de que esté representada la DG de Igualdad y Familia por el papel de la mujer en las familias aragonesas y la repersecución de su salud en el ámbito familiar.
- Ana Ceamanos. Alcaldesa de la Puebla de Alfinden, designada por la FAMCP. Agradece la iniciativa de revitalizar este Consejo y destaca las dificultades añadidas de la mujer en el medio rural
- Alicia Marín. Asiste en sustitución de Jesús Garcés, del Departamento de Educación. Señala que desde Educación se está trabajando en temas de desigualdad.
- Salvador Gómez. Asesor técnico de la Dirección General de Derechos y Garantías de los Usuarios e informa que, como técnico jurídico, va a colaborar en la elaboración del nuevo Decreto.
- Berta Montañes. Secretaria de Mujer e Igualdad de la Federación de Sanidad de Comisiones Obreras manifiesta la ilusión de trabajar en el proyecto.
- Yolanda Salvatierra. Alcaldesa de Gallur, designada por la FAMCP. Aunque señala que en la anterior etapa no estaba, está encantada de participar en este proyecto al que considera muy importante.

- Marisa Aliaga. Asesora Técnica de la Dirección General de Derechos y Garantías de los Usuarios. Informa que a través de la cuenta de correo que se creará ad hoc, se enviará el listado para que modifiquen o añadan datos.
- Miriam Herrero. Representante de CERMI Aragón. Pone de manifiesto la situación de la mujer con discapacidad en el ámbito sanitario.
- Marta Valencia. Representante de CERMI Aragón. Aunque no formará parte del Consejo, ha querido asistir a esta primera reunión por la importancia de la salud en la mujer con discapacidad.
- Ruth Quintana. Al igual que Marta Valencia, representante de CERMI, asiste a esta reunión de forma puntual.
- Ruth Vallejo. Decana de la Facultad de Ciencias Sociales y del Trabajo forma parte de este Conséjo como Directora de la Cátedra de Prevención de Riesgos Laborales de la Universidad de Zaragoza. Sus últimos estudios están centrados en la igualdad en el ámbito de la salud laboral y cree que hay que trabajar muchísimo, poniendo en común los sistemas de salud y los sistemas de prevención de las empresas. Considera clave que esté la DG de Trabajo. Se le informa que en la propuesta para modificar el Decreto está contemplada su participación.
- · Asunción Cisneros. Asiste en representación de la Dirección General de Asistencia Sanitaria.
- Ana Muñoz. Asiste en sustitución de Francisco León, Decano de la Facultad de Ciencias de la Salud
- Isabel Calvo. Cardióloga del Hospital Miguel Servet pero asiste a este grupo en representación del grupo PAMYC, grupo que pretende sensibilizar de la importancia de las enfermedades cardiovasculares en la mujer. Destaca que PAMYC ha formado parte de este Consejo desde su creación y ha echado en falta que no se reuniera durante estos últimos años.
- Saray Noguer. Jefa de Gabinete. Agradecer la disposición de todos y todas para trabajar en este Consejo e informa que parte de las propuestas de la nueva composición han surgido revisando las actas de reuniones anteriores del Consejo.
- Natalia Salvo. Directora del Instituto Aragonés de la Mujer. Destaca la importancia de revitalizar este Consejo e informa de alguna de las cuestiones que se están trabajando desde el IAM, relacionadas con la salud de la mujer como la mutilación genital femenina, la trata de mujeres, protocolos de violencia de género...

Una vez hechas las presentaciones, el Consejero señala que falta el colectivo de LGTB. La Jefa de Gabinete informa que estaban citados pero falta que, entre ellos, elijan un representante.

El Consejero plantea que lo prioritario sería la modificación del Decreto en cuanto a composición y también si hay alguna aportación respecto a funciones u otros aspectos del Consejo, se envíen por correo electrónico.

La Directora General de Derechos y Garantías de los Usuarios señala que paralelamente se puede enviar documentación relativa a la actividad del Consejo anteriormente, sobre todo pensando en las personas nuevas del Consejo.

El Consejero añade que si hay algún tema que consideren prioritario, se puede plantear y aunque no esté constituido el Consejo formalmente, trabajar en él.

Ruth Vallejo expone algunas ideas sobre la importancia del género en la salud y la necesidad de trabajar en investigación y en prevención. Son temas que trascienden la Comunidad Autónoma pero el Parlamento Europeo insta a los Estados miembros a que se investigue.

Isabel Gutiérrez plantea la necesidad de establecer la transversalidad de la perspectiva de género.



lsabel Calvo apuesta por enviar la documentación que se trabajó en su día. La Directora informa que se enviará.

El Consejero informa que se está trabajando en el Plan de Salud de Aragón y pueden incorporarse propuestas.

Mª José Rivas de AMAC-GEMA expone que a pesar de una menor incidencia del cáncer genital sobre el de mama, el pronostico en mucho peor y es necesaria la multidisciplinariedad para su abordaje.

Isabel Calvo destaca que en los problemas de corazón, las mujeres acceden a los recursos sanitarios de forma muy diferente a los hombres (las mujeres tardan más en reclamar asistencia sanitaria) El dato es que hay una oleada de mujeres jóvenes que tienen un mayor riesgo que los hombres, de hecho la mortalidad es el doble (4% en hombres y 8% en las mujeres)

Ana Muñoz explica el trabajo que se está haciendo en cuestiones como el VPH (Virus del Papiloma Humano)

Ruth Vallejo también quiere poner el acento en el trabajo de la mujer rural y consecuencias como fertilizantes, interruptores endocrinos, etc.

Isabel Gutiérrez informa de un estudio que se ha hecho para incorporar la perspectiva de género en todos los proyectos de investigación y cuyos resultados son desalentadores.

Natalia Salvo informa de la línea de trabajo iniciada con Desarrollo rural y coincide en que la perspectiva de género hay que introducirla en la investigación y los resultados positivos que supone.

Teresa Sevillano recuerda que la Ley de igualdad contempla muchas de estas cuestiones.

Miriam Herrero plantea a los hechos descritos se suman las dificultades de accesibilidad de algunos centros, barreras arquitectónicas en determinadas pruebas como por ejemplo las consultas ginecológicas. Apunta que como adaptar todos los centros podría ser muy costoso económicamente, una solución sería centralizar las consultas en aquellos sitios donde no hubiera barreras.

Ruth Vallejo plantea que en este grupo deberían incorporarse las mujeres inmigrantes. Teresa Sevillano plantea que Inmigración depende de la DG de Familias e Igualdad y Alicia Marin propone también la población gitana y el trabajo realizado en planes concretos.

Para finalizar se acuerda enviar en un primer momento el listado para que los miembros puedan modificar o añadir datos y la solicitud de modificación del Decreto.

Se levanta la sesión, siendo las 13,40 horas del día señalado.

La Secretaria

El Presidente del Consejo Asesor de Atención a la

Salud de la Mujer

Sebastián Celaya Pérez

Mª Luisa Aliaga Nueno

(en sustitución de Ana Sesé Chaverri)

ANEXO

ASISTENTES REUNIÓN DE 02/02/2017

CONSEJO ASESOR DE ATENCIÓN A LA SALUD DE LA MUJER

	ORGANIZACIÓN A LA QUE REPRESENTA	NOMBRE
1.	Consejero Departamento de Sanidad	Sebastián Celaya Pérez
2.	DG Derechos y garantías de los usuarios	Rosa Mª Cihuelo Simón
3.	Directora Instituto Aragonés de la Mujer	Natalia Salvo Casaus
4.	Secretaría General Técnica	Pilar Ventura Contreras
5.	DG Igualdad y Familias	Teresa Sevillano Abad
6.	DG Trabajo	Antonio Barrachina, en sustitución de Mª Soledad de la Puente Sánchez
7.	DG Derechos y Garantías de los Usuarios	Salvador Gómez Márquez
8.	DG Innovación, Equidad y Participación	Alicia Marín, en sustitución de Jesús Garcés Casas
9.	DG de Asistencia Sanitaria	Asunción Cisneros Izquierdo
10.	Directora del Hospital Clínico Universitario	Isabel Gutiérrez Cia
11.	PAMYC (Programa aragonés mujer y corazón)	Isabel Calvo Cebolledo
12.	AMAC-GEMA (Asociación de mujeres aragonesas de cáncer genital y de mama)	Mª José Rivas, en sustitución de Lourdes Andr Sánchez
13.	ccoo	Berta Montañés Martínez
14.	UGT	Mª José Abad Alconchel
15.		Marta Valencia
	Fundación Cermi Mujeres	Ruth Quintana
	* ,	Miriam Herrero (Fundación DFA)
16.	Colectivos LGTB+	
17.	Decana Facultad Ciencias Sociales y del Trabajo	Ruth Vallejo Dacosta
18.	Facultad Ciencias de la Salud	Ana Muñoz Ruiz
19.	Federación Aragonesa de Municipios, Comarcas y provincias	Yolanda Salvatierra Pérez (alcaldesa Gallur)
20.		Ana Ceamanos Lavilla (alcaldesa La Puebla Alfinden)
21:	DG Derechos y Garantías de los Usuarios	Marisa Aliaga Nueno